

Para los padres de familia

### El hogar y la escuela

#### XXII--La cortesía y el respeto en los niños

*Mirando los niños de hoy.*—Una queja unánime se levanta en nuestros días, de todas las clases sociales, contra la mala crianza de que nuestros niños hacen gala; de su descortesía para con todo el mundo, y de su falta de respeto hacia las personas mayores y aún a la autoridad misma. Hoy, por lo general, son nuestros niños irrespetuosos para con todos, hasta con sus mismos padres; y con la mayor despachatez muchos de ellos cometen descortesías tales que dejan oídos a los mayores que les observan.

Durante las fiestas cívicas (terror de los padres honrados y honestos) me dediqué de un modo especial a observar las acciones de aquella innumerable aglomeración infantil que por entre los adultos discurría, y quedé asustado al ver el grado de corrupción que hoy tenemos entre nuestros niños, la falta de modales corteses, la carencia absoluta y desconocimiento de los principales rudimentos de la urbanidad y la decencia.

\*\*

*La Causa de ese mal.*—Toda acción, sea buena o mala, tiene alguna causa que la origina: la mala crianza de nuestros niños no tiene una causa sola, sino varias, siendo las principales:

1° La falta de vigilancia paterna, pues los padres de familia nos preocupamos de la parte material de nuestros hijos: que coman, que se vistan, que se curen cuando enferman, y aún que se instruyan, pero descuidamos muy a menudo lo que a sus portes y buenos modales se refiere.

2° La libertad absoluta para que los niños anden casi todo el día, y aún parte de la noche, vagando por las calles, como *moro sin señor*, oyendo, viendo, diciendo y haciendo cuanto les dé su regalada gana.

3° Los vicios de muchos de los padres de familia, por los cuales, no sólo desatienden la crianza de sus hijos, sino que les dañan con su mal ejemplo.

4° Nuestras escuelas de hoy, en las cuales se hace mucho alarde de ciencia, pero se descuida la parte moral del niño; se atiende al cerebro y se descuida el corazón.

5° La falta de religión.—Hay hogares que no enseñan a sus hijos sus deberes religiosos, y padres que no les mandan a las explicaciones de los domingos. El catecismo nos enseña, además del dogma, la moral, la

decencia y el respeto al prójimo.

6° La desvergüenza de algunas personas mayores y sus imprudencias ante los niños, con lo cual hacen que éstos se vuelvan también indecentes e irrespetuosos.

7° La falta de sanción de parte de la sociedad, la escuela y el hogar para los niños irrespetuosos e indecentes.

\*\*

*La cortesía.*—Esta buena costumbre se refiere a que la persona tenga buenos modales para tratar a los demás; que sea amable en su trato, dulce en su conversación y siempre atento con todos.

Estos modales forman lo que se llama buena crianza o urbanidad, y todo padre de familia, sea rico o sea pobre, debe procurar que sus hijos los adquieran desde muy temprana edad. El niño que se crió sin urbanidad, será cuando grande todavía peor, grosero, indecente e irrespetuoso.

Equívocamente se cree que el hombre pobre está exento de la cortesía, y que los modales finos y la buena crianza son propios solamente para los ricos. Nó; la cortesía y los buenos modales hacen apreciable al pobre, y por medio de ellos puede granjearse la estimación de todos.

Procurémos, con nuestros consejos y nuestro ejemplo, que los niños aprendan a saludar siempre a todas las demás personas, y a distinguir el saludo propio a cada una, según su dignidad; que contesten afablemente cuando se les pregunta, que no pidan las cosas con grosería, que no manden a los más chicos con altanería, que se sienten a la mesa y coman con decencia, que no interrumpen la conversación de los mayores, etc., etc.

*El respeto a los demás.*—El libertinaje más grande y la anarquía más absoluta reinan hoy en nuestra niñez. Nuestros niños no respetan ni a la autoridad, ni a los maestros, ni a las personas mayores, ni a sus mismos padres. De ello es causa, como ya se dijo, el descuido del hogar y la escuela, y el haber dado demasiada importancia a la libertad del niño, por lo cual se le deja abandonado a sus caprichos, hinchado y lleno de vanidad, llegando a creerse aun superior a sus mismos padres y maestros, y sin necesidad de respetar a nadie.

Para que nuestros niños sean respetuosos, enseñémosles

en primer lugar a obedecer, pues la obediencia es la base del respeto. Además, nunca les permitamos la menor incorrección en nuestra presencia ni en presencia de otras personas mayores; hagámosles respetar

a los sacerdotes, a las autoridades, a las personas mayores, a los menores, y a ellos mismos, recordándoles que Dios nos ve siempre y en todo lugar.

Z. Z.

### Vida Naranjeña

#### Movimiento Social--El Hospital--Cosecha del café--Precio de los granos

##### Sociales

De temporada se encuentra aquí D<sup>a</sup> Elena Guardia de Cabezas, don Santiago Rodríguez y don Julio Umaña, en unión de sus familias.

De San Ramón estuvieron visitándonos Don Bernabé Monje y don Jorge Salas.

Regresó de la capital después de pasar algunos días de descanso, la simpática naranjeña Srta. Esperanza Monje, para quien van nuestras cordiales saludos.

Para la vecina villa atiéndose parte nuestra amiga Estelina Arroyo.

Fijará su residencia en San José durante algunas semanas para reponer su quebrantada salud Dn. Salustino Camacho.

Los esposos Aguirre-Espinoza celebran jubilosos la llegada de un chiquitín que es hoy la alegría de la casa, para quien deseamos dicha interminable.

##### Centro de caridad

Nuestro único Centro de Caridad funciona admirablemente: la Junta anterior dejó allí huellas que le acreditan y harán no olvidarla.

La nueva está organizada como sigue: don José Espinoza como presidente, don Moisés Barrientos como vicepresidente y como vocal el señor Perfecto Vargas. Son los suplentes don Esteban Ramírez y don José Guevara.

Entre los trabajos que efectuó el anterior presidente de aquella institución, don Salustio Camacho, figura un lavadero, un gran salón para independizar los varones, un baño

##### Los servidores del país

#### Don Daniel Flores

Este modesto educacionista, que lejos de concentrarse en las ciudades para difundir cultura, se ha retirado allá al pie del azul Ande, en las pintorescas serranías de Dota, nos ha visitado durante algunos días.

Ha venido el señor Flores a gestionar la pensión de su señora, que enferma de un afección crónica, no puede seguir al frente de su aula.

Ojalá que el éxito y la justicia de otro lado, corone el de

y el enladrillado de la entrada y de los corredores. Se mejoró notablemente el mobiliario y se construyó una cómoda cocina. También dejó elaborado el señor Camacho un Reglamento Interior y los nuevos Estatutos de la Hermandad.

##### El cementerio

Tuvo muy buen cuidado y merece por esto nuestras felicitaciones la Junta de Caridad. Se le ha proveído de cañería.

##### Auxilio del Gobierno

Otra labor importante ha sido el feliz resultado que tuvo la idea de que el Gobierno aumentara el auxilio que ahora llega a ¢ 50 al mes, en lo cual con gran desinterés ayudó el señor Lic. don Adán Acosta.

##### Las alegres cogidas de café

Han sido el contento de los labriegos que con ellas han aliviado un tanto sus exhaustos bolsillos. Ya la mayor parte de los cafetales están cogidos y la fruta la han pagado los patios centrales a ¢ 23; en tanto el señor Kümpel ha pagado al mismo precio de San José, lo que hace suponer que pierde el flete. Seguramente por esto el año entrante será el beneficio que reciba más fruta.

##### El maíz

Se vende al detal a ¢ 2 los 20 litros y los frijoles a ¢ 6 la misma medida.

En nuestra próxima correspondencia hablaremos de los caminos, del estado actual de la cañería, de varias fiestas sociales que se preparan y de los resultados escolares del año anterior. Y abur!.....

Nuevo Corresponsal.

señor don Sr. Flores.

Es el director de la Escuela de Santa María, la más simpática aldea de Costa Rica, donde ha ejercido su cargo durante 15 años, con una consagración ejemplar. Así lo han reconocido todos los jefes, que tienen al señor Flores en la mayor estima y el mejor concepto como maestro.

El además de dirigir la escuela de Santa María, vigila las de San Marcos, San Andrés, Guadalupe y San Pablo que son las que integran el cantón.

Tiene derecho el señor Flores a su pensión, pues ha laborado

durante 31 años, pero él continuará en su escuela, lo que alabamos.

Ya es tiempo de que la Secretaría piense en dar al Sr. Flores un puesto de Inspector, que lo puede servir con más competencia que otros.

Reciba el señor Flores el testimonio de nuestra justa admiración y que al empezar el nuevo año siga con los bríos de antes, que hay muchos que sabemos apreciar su labor cultural y educativa.

#### Baja del pan y abundancia de harina

En la última quincena se ha pronunciado una sensible baja en los precios de la harina, baja provocada especialmente por el Sr. Bresciani.

Los almacenistas temerosos de que el producto se les ponga viejo y agrio, siguieron al Sr. Bresciani y también bajaron el precio.

La consecuencia ha sido el aumento en el pan que ya lo vemos mayorcito de edad, con gran contento de nuestro estómago.

Los que si continúan pequeños son los dulces, tan mal llamados tosteles en este país.

#### CONSERVESE EL PESO.

Cuando el hombre cesa de crecer, empieza a disminuir de tamaño. A lo menos, así lo asegura un doctor alemán, y lo prueba con cifras. Pero mientras podamos renovar nuestro cuerpo en la misma proporción en que se va gastando, no se variará mucho de peso ni de medidas. Cuando se está demasiado grueso, será bueno sin duda perder unas cuantas libras; cuando se está demasiado delgado, es conveniente, por el contrario, combinar el régimen alimenticio y las costumbres para conseguir ganar algunas libras. Muchas personas pierden carnes—carne que necesitan—sin comprender el por qué. Comen mucho, pero siguen flacas y débiles del mismo modo. La causa de ello es una digestión imperfecta. Unas cuantas tomas de la

#### PREPARACION DE WAMPOLE

lo arreglarán todo. Está hecha para combatir esos casos de enflaquecimiento. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Es nutritiva y fortificante. No crea únicamente gordura, sino músculos también. Para las Impurezas de la Sangre, Anemia, Debilidad General y Afecciones de la Garganta y Pulmones, es un remedio cuyo uso engendra la gratitud de las personas que lo ensayan. El Doctor E. Castilla, de Buenos Aires, dice: "Me complace en certificar que he usado siempre la Preparación de Wampole que constituye un precioso recurso dietético para los débiles y convalecientes quienes la toleran perfectamente." Es científica, no un específico cualquiera. Su olor y sabor satisfacen y agradan al paladar. Es siempre uniforme, siempre de toda confianza y de eficacia inmediata. No engañará a nadie. El producto genuino tiene nuestra marca de fábrica y firma. De venta en las Droguerías y Farmacias de todas partes.

## Protección a los animales

La civilización, la cultura, tiene que afinar en el hombre como en la sociedad en general los sentimientos que no sólo se dirigen al beneficio de nuestra propia humanidad sino que también tienen que ser extensivos a todos los seres dotados de vida animal y que por consiguiente participan como el hombre del dolor como de la alegría, del goce como del sufrimiento.

Si los animales sufren y gozan, el hombre civilizado tiene en sí un deber que le obliga a considerar, a aliviar, a aminorar el sufrimiento de ellos, más de todos aquellos que nos prestan servicios, que nos ayudan en nuestras faenas que nos son un elemento importante y necesario en diversidad de trabajos, y que en multitud de casos las máquinas no los pueden sustituir.

Entre nosotros el buey y el caballo son los principales animales que nos prestan servicio de acarreo por medio de vehículos como la carreta y el carricón, a los cuales se unen con el yugo o los arneses para utilizar su fuerza en el tiro de esos vehículos.

Aquí es el caso en que nosotros entramos a llamar la atención de la Sociedad Protectora sobre el grave daño que causan a los pobres bueyes con esas carretas que usan todos los boyeros, con rarísimas excepciones, que según hemos observado por cada mil habrá si acaso uno que no tenga el terrible defecto de maltratar indeciblemente a los bueyes.

Se les ha ocurrido a los boyeros y a los constructores de carretas, ser la principal condición de esos vehículos el producir el mayor ruido posible con el golpeo brusco de las bocinas de las ruedas contra la clavija y contra el eje de hierro, debido a que construyen expresamente con la mayor holganza posible, la distancia en contorno entre la circunferencia del eje y la de la bocina, a fin de que tal disposición así como la distancia entre la bocina y la clavija originen a cada momento un choque brusco, formidable, que produzca constantemente el mayor ruido posible, tal que sin exageración alguna sucede que al salir carretas del patio de los señores Tournon en Torres se percibe el ruido colosal de esas carretas en La Sabana de Mata Redonda, como lo hemos observado multitud de veces. Si eso sucede a distancia

de unos 3000 metros ¿cómo es ese ruido al pasar esas carretas dentro de las calles pobladas de la ciudad? Es tal que en las oficinas y todas las personas tienen que parar conversación y aun trabajos al tiempo de pasar esas carretas al frente.

Los dueños de carretas y los boyeros tienen la firme persuasión, de ser la nota más característica de una buena carreta y estar bien construida la que mayor ruido cause con el choque brusco de sus bocinas contra el eje. Es una inveterada idea, arraigada en todas esas gentes que ni con tirabuzón se les puede desarraigar ni mucho menos convencerlas de lo contrario.

Aquí, pues, toca el punto capital para nuestro asunto. Ese terrible choque se comunica a todo el vehículo y se trasmite por el eje que se adapta al yugo a la infeliz cabeza de los bueyes, que sufren constantemente ese terrible golpeo a la vez que van ejercitando sus fuerzas para arrastrar la pesada carga que conducen.

Eso les causa daño, cansancio, dolor y lo que es peor, les falsea los dientes y por consiguiente les acorta la vida con tan tosco, torpe e inaudito sufrimiento y como los bueyes no hablan ni tienen teléfono, ni síndico ni cosa que los defienda, tienen que sufrir indefinidamente ese tan terrible y continuo suplicio.

Es pues del caso que la Sociedad Protectora de Animales tome cartas en el asunto y dé las providencias necesarias a fin de prohibir terminantemente el uso de esas carretas y de todo vehículo que tenga ese gravísimo defecto tan sustancial, tanto para el gran daño que causa a los pobres animales, como por el molestísimo ruido que producen y porque también, ese choque, ese jamaqueo, hace más daño al piso de los caminos por el pronunciado movimiento lateral a cada choque y porque hace daño también a los cimientos de los edificios por cuyo lado pasan con el cumbre muy sensible que producen.

Creemos sería muy oportuno y conveniente el que la Sociedad Protectora recabara de la Facultad de Ingeniería un informe a este respecto para que ese documento sirviera de apoyo a la solicitud que deba hacerse para ante el Gobierno a fin de obtener una ley que reglamente

te ese tan grave inconveniente, por desgracia tan generalizado en nuestro país.

S. V. E.

San José, Enero 18 de 1917.

## Felicitación

Mañana celebra su cumpleaños una personalidad, a la que Costa Rica es deudora de muchos e ingentes servicios en pro de las clases desvalidas. Nos referimos a Sor Margarita, la buena y dulce Sor Margarita, la madre de tantos huérfanos que mañana verá agruparse en torno suyo, llenos de gratitud, para formular votos por la felicidad de su benéfica Directora.

Nosotros también enviámosle desde hoy nuestras felicitaciones más sinceras.

## Producción de papel

La millonaria empresa azucarera dueña del Ingenio S. Antonio de Nicaragua está montando una gran planta para la producción de papel, utilizando la estopa de la caña.

Parece que el producto de esta nueva fábrica estará a la venta dentro de pocos días.

Es una lástima que nuestros capitalistas no hayan aprovechado la ocasión de los altos precios del papel para establecer una fábrica de éstas.

Tenemos aquí mucha estopa de madera, de banano y de caña, amén de los trapos viejos que son excelente materia prima para el papel.

## El impuesto a las carretas

Nos informan que el impuesto que el Municipio exige a las carretas de llanta angosta o de filo, como las llamó un diputado al Congreso, produce de sobra para el pago de los respectivos celadores y del inspector de ellos.

Esos celadores tienen el 25% de la entrada.

Lo que si debiera el Municipio es dedicar el superávit de la entrada única y exclusivamente para el relleno de hoyos que son tantos.

Los agricultores no han entrado todavía por la reforma de sus carretas y prefieren pagar el 10 cada vez que vienen a la ciudad.

Pues la ley debiera entrar por casa y el Departamento Sanitario Urbano debiera exigir a las carretas de la basura que se provean de las convenientes llantas de cuatro o cinco pulgadas.

## Los triunfos de los expertos



El coronel Pinaud

Ayer regresó de Limón, donde lo llevaron sus obligaciones, el cumplido y celoso coronel don José María Pinaud, Comandante de la 2ª Estación de Policía y Jefe de Investigadores.

Un nuevo triunfo ha unido a su ya larga lista de hábiles pesquisas policíacas con la averiguación de los robos en Limón con perjuicio de la Compañía Ferroviaria del Norte.

Nosotros lo felicitamos también por este triunfo, igualmente por el celo que demostró en el descubrimiento de los autores del robo verificado en la Iglesia de la Merced.

## MOVIMIENTO DIARIO SOCIAL

Ha fallecido doña Petra Romero. A sus deudos nuestro pesar.

—La estimable señora madre de los jóvenes Gómez Miralles, está de bastante cuidado, cosa que en extremo sentimos.

—De San Ramón ha llegado el Dr. Figueres.

—De Naranjo vendrá a pasar entre nosotros unos días don Salustio Camacho.

—Los jóvenes Oscar y Guillermo Jiménez Gargollo regresaron de Puntarenas.

—Don Mariano Morales, de Santa Ana, vino a ésta en vía de negocios.

—Doña Deida de Esquivel, veranea en los alrededores de Turrialba.

—Don Guillermo Petters estuvo de paso entre nosotros.

—La señorita Margarita Maroto Touret se prepara para recibir el título de maestra.

Luctuosa

## Señora Petra Romero

Hoy a las 10 de la mañana, con muy selecto acompañamiento, se enterró esta señora vecina del distrito del Hospital y muy estimada por sus amistades.

Deja su hogar cubierto de duelo, que comprende a sus hijos Celina, Belarmina y al estimable amigo nuestro don Eliseo Romero, activo y competente empleado de don Gabriel Vargas, donde trabaja hace años.

El cadáver fué conducido en hombros, yendo a la cabeza una de las carrozas fúnebres de la siempre acreditada y lujosa Empresa Polini.

Las ofrendas florales fueron numerosas.

A sus deudos nuestro pesar.

## Reparación al Edificio Mauro Fernández

Con toda actividad y a fin de que esté listo para el próximo curso escolar, han empezado los trabajos para demoler la planta alta de este edificio.

Esas paredes son de ladrillo y se cambiarán por madera.

Estas reformas son por cuenta de la Junta de enseñanza, pero se realizan con fondos nacionales.

Ojalá haya allí mucha actividad, pero sobre todo economía, para que no suceda lo que pasó con las reformas del ex-cuartel principal, que resultaron excesivamente caras.

Terminado el edificio, se piensa instalar allí de nuevo dos escuelas superiores.

## NUEVA ERA

Delegados de la Dirección Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic. don Jorge Herrera.

Hay lectura en la cuarta página.

Haga Ud. siempre sus compras en el  
**BAZAR DEL MERCADO**  
de JOSE ESQUIVEL

**ACABA DE RECIBIR**

**Sacos para café**  
**Pintura Dos Leones**  
**Cuchillos, palas y machetes**

Entre el Banco de Costa Rica y El Mercado

## MANTECA DE CACAO

A precio bajo hay siempre existencia en el *Grano de Oro*.

Así como también *café y cacao* molidos de primera calidad a los precios más bajos.

*Harina de maíz, de arroz y de cebada* y el popular *Gofio*.

Todo bueno y barato.

ISMAEL HERRERA

## DEPOSITO DE MADERA

Carpintería y Ebanistería

Construcción y reparación de casas

**JAIME FORN**

Frente a la entrada a Galería del Teatro Nacional

Especialidad en toda clase de trabajos para el culto

## LOS MAS ARTISTICOS ALMANAQUES PARA 1917

LUJOSAS CAJITAS DE PAPEL, TARJETAS, POSTALES,  
FELICITACIONES, LIBROS DE CUENTOS, JUGUETES

SE ACABAN DE RECIBIR EN LAS

**LIBRERIAS DE JAIME TORMO**

Esquina frente al Correo - Av. Central, 150 V. al O. del mercado

**LO MEJOR Y LO MAS BARATO**

UNA VISITA PARA CONVENCERSE

**LA GEISHA**

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS, TES, CAFES Y CHOCOLATES.

**Nueva Empresa Funeraria**

**POLINI**

Presenta al público novedades en el ramo de Funeraria que ha traído de EE. UU. para mejorar el servicio. Troncos de caballos magníficos, fúnebres los más artísticos y gran variedad en cajas de estilos completamente modernos.

**La Nueva Casa de Salud**

del Dr. Mariano Rodríguez

reúne muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Niñez, lado oeste del Parque Nacional

**Solución al problema de NUEVA ERA del jueves 21 de Dic. de 1916**

Con la equivalencia de 63 chelines correspondiente a 3 guineas, sea  $x =$  número de cronómetros comprados por cada socio comanditario, e  $y =$  id id id comprados por cada socio industrial.

Entonces

$$x^2 - y^2 = 63 \text{ o sea } (x + y)(x - y) = 63$$

También es igual a

$$63 \times 1 = 21 \times 3 = 9 \times 7$$

De aquí las tres igualdades:

$$\begin{array}{l} x + y = 63 \quad x + y = 21 \quad x + y = 9 \\ x - y = 1 \quad x - y = 3 \quad x - y = 7 \end{array}$$

$$\begin{array}{l} 2x = 64 \quad 2x = 24 \quad 2x = 16 \\ x = 32 \quad x = 12 \quad x = 8 \end{array}$$

Por tanto se tiene para

$$y = \sqrt{x^2 - 63}$$

o sea que Ricardo, socio de Luquitas, compró 31 cronómetros

Pedro,	id. de Goyo,	id.	9	id.
Nacho,	id. de Enrique,	id.	1	id.
Luquitas	id. comanditario,	id.	32	id.
Goyo,	id. id.,	id.	12	id.
Enrique,	id. id.,	id.	8	id.

Suma 93 id.

que nos recuerda la Revolución francesa y la que en el país están haciendo tres socios comanditarios con 52 cronómetros contra sus tres industriales con sólo 44 relojes de la misma clase.

Hemos empleado la fórmula del cuadrado de los cronómetros, y por esto reclamamos de usted, señor Redactor, el premio doble en Almanques del Ingeniero don Pedro N. Gutiérrez y al mismo tiempo rogamos a usted nos indique en qué paró el resultado de la «cuadratura de la hora del único tren que pita» que el astrónomo ha sostenido y sostiene hoy con observaciones, además del Ingeniero Civil don José Atanasio Gutiérrez y del competente matemático don Ricardo Fernández Peralta, que es falsa la llamada hora oficial. ¿Le han aceptado a don Pedro la apuesta de los cien colones que sabemos tiene depositados para responder de su afirmación?

UN INCIPIENTE

**Hospicio de Huérfanos**

Atendiendo a la invitación que al efecto les hiciera don José Vargas Valenciano, trasladáronse el miércoles último a San Jerónimo, 35 alumnos de ese plantel, utilizando en su viaje hasta Guadalupe, un carro puesto galantemente a su disposición por la Empresa del Tranvía. El señor Vargas atendió espléndidamente a los pequeños visitantes, obsequiándoles con un almuerzo. Regresaron éstos también en tranvía de Guadalupe, llegando al Hospicio a las 6 de la tarde.

Los niños más pequeños que se vieron privados del paseo a San Jerónimo por no resistir la parte de jornada a pie, realizaron viaje a la finca de los P. P. Lazaristas en San Sebastián, donde fueron muy agasajados por los Hermanos que allí están al cuidado de la citada finca. No poco placer causaba ver a los pequeños paseantes almorzar, llenos de regocijo a la sombra de los árboles de naranjo y atendidos solícitamente por dos Hermanas de Caridad. Regresaron a las 4 1/2.

También las niñas realizaron su paseo a Cartago, pasando allí un día de gratas satisfacciones. El viaje de ida lo efectuaron en carro puesto a su disposición por el señor Administrador del Ferrocarril al Atlántico.

Dios recompensará con creces a todos los que con tan buena voluntad han procurado el esparcimiento y la alegría de los huérfanos.

**Accidentes del trabajo**

Alberto, niño de diez años, hijo de nuestro amigo don Alberto Molina M., que se encontraba por el tiempo de las vacaciones escolares haciendo de aprendiz de carpintería en el taller de Obras Públicas, sufrió ayer una herida de consideración en la parte inferior de la boca. La herida fué ocasionada por una astilla que saltó en las inmediaciones donde se encontraba el niño Molina.

La curación está a cargo del competente facultativo Dr. don Rafael Calderón Muñoz, quien espera ponerlo salvo dentro de pocos días.

Ojalá que la mejoría no se haga esperar.

**Los sacerdotes en ejercicios**

Practican actualmente sus ejercicios espirituales en el Seminario los sacerdotes que integran la segunda tanda. Son ellos el muy ilustre Sr. Canónigo don Otón Castro y los presbíteros don Alfredo Hidalgo, don Andrés L. Marín, don R. T. Barquero, don Alejandro Pórras, don Leoncio Piedra, don Ricardo Lombardo, don Fran-

cisco de P. Castillo, don Rafael Camacho, don Juan V. Solís, don Juan Coll, don José del Olmo, don Lorenzo Elcoro, don Julio L. Víquez, don José Ortiz, don Froilán Mayer, don José Weber, don Fco. Steinhoff, don Luis Artigas, don Santiago Zúñiga, don Luis Zumbado.

**Vida periodística**

**Devolviendo un saludo**

Desde ayer se hizo cargo de la Dirección de nuestro amigo colega «El Imparcial» el estimable caballero, culto escritor y distinguido abogado, don Luis Cruz Meza.

Viene el señor Cruz Meza a sustituir a don Tomás Soley, quien deja la dirección del diario referido después de hacer una labor seria y muy juiciosa.

Nosotros felicitamos al nuevo director del diario matutino y le deseamos en su labor el mejor éxito posible. Y así tiene que ser, pues no de otra manera se desprende de sus palabras que aquí copiamos: «Soy un enamorado de las luchas por las ideas; por las doctrinas y por los principios; con mi presencia aquí no habrá luchas por personas, habrá lucha por ideales».

Reciba el Lic. don Luis Cruz Meza el atento saludo que le devuelve,

LA REDACCIÓN DE NUEVA ERA.

**Asteriscos**

\* Don Fausto Bejarano, antiguo empleado de la tienda de Povedano y C<sup>ca</sup>, se ha establecido por su propia cuenta.

\* Anoche cayó de un caballo una señorita Montagné. Felizmente no sufrió golpe de consideración.

\* En los Teatros Variedades y Trébol debutarán mañana dos coupletistas.

\* El sábado y domingo serán las últimas funciones de la Compañía Ughetti Severini en el Teatro América.

\* El Club «La Libertad» organiza partidas de foot ball con los clubs de los pueblos. El primero tendrá lugar el domingo en San Juan.

\* La Sociedad Tipográfica organiza una excursión a Puntarenas a precios populares.

\* En Escasú veranea la familia Lusthannig Carazo.

\* Esta noche habrá una función de gala en el «Salón Actualidades» en honor al gran cómico Fernando Flaquer.

\* Se decía hoy con insistencia que el diario oficial traería novedades uno de estos días, nada menos que movimiento de empleados.

\* Como ya con anterioridad lo habíamos anunciado, el número de maestros aspirantes a

**AZUCAR!**

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

**Guillermo Niehaus**

pensión es exorbitante. Muchos de los peticionarios alegan treinta años de servicio.

**Aires doteños**

Pronto tendrán nuestros lectores agradables crónicas de Santa María de Dota y de San Marcos, donde nuestro diario va haciéndose eco.

En abril dedicaremos una edición especial a este pueblo, todo bondad, riqueza y simpatía.

**En Aserrí**

El domingo pasado hubo linda expedición de los exploradores Juan Rafael Mora a la piedra de Aserrí; nada más útil y hermoso que esta clase de excursiones, en que se recojen los niños y honestamente, y bajo la vigilancia de personas tan cuidadosas como son sus Jefes, van a dar expansión al espíritu y energía a sus fuerzas. Sobre dos puntos debemos llamar la atención a los señores Orozco y Meléndez: que antes de salir al campo asistan los que sean católicos a la Santa Misa, de acuerdo con su capellán Fray Angel Alvarez, ojalá en ordenada formación, y que el regreso se verifique más temprano. Mucho nos gustó que en Aserrí visitaran el sagrado templo los exploradores en formación militar y pasaran donde el señor Cura del lugar, donde se les atendió finamente. Este cronista felicita una vez más a los esforzados y entusiastas Jefes señores Orozco y Meléndez y recomienda a los padres de familia que no duden en inscribir sus hijos en tan honorable cuerpo, siempre que lo de la misa no se descuide.

**Conferencias de San Vicente**

Al leer en este periódico del 15 del presente, la fundación de un Asilo para ancianos pobres en Cartago, cosa muy laudable nos permitimos indicarle a la honorable Junta de Caballeros que es conveniente se asocien al contingente de la antigua y abnegada Conferencia de Varones, cuyo presidente es D. Nicolás Casasola, para el objeto de su organización: nadie está más al tanto de la situación verdadera de los ancianos, co-

mo las Conferencias que extendidas en toda la República se dedican a socorrer los pobres varones vergonzantes desde hace más de 30 años.

**Veraneantes**

En compañía de la honorable familia Peralta Esquivel salió a veranear a la hermosa finca Santa Marta de Guadalupe, Cartago, la inteligente y simpática Srta. Flora Hernández E., quien inició y llevó a efecto la hermosa velada en favor de la Cruz Roja Alemana que dejó tan gratas impresiones en esta sociedad.

Que tenga tan estimable familia muy feliz temporada.

El lunes próximo partirán don Fabián Esquivel Sra. y familia para su linda finca La Verbena a pasar su temporada anual: deseamos a tan distinguidos viajeros salud y beneficios, ya que no pueden tener alegría debido a los sufrimientos con que Dios ha querido probarlos y que ellos resignados soportan.

Al hogar paterno regresó la simpática Srta. Alicia Herrera Marciano, después de grata temporada en Atenas. La saludamos.

**Hospicio de Incurables**

SAN JOSE, COSTA RICA

La Junta Directiva del Hospicio de Incurables, por mi medio, tiene el honor de invitar a usted a la Reunión General de Accionistas, que ha de verificarse a la 1.30 p. m. del domingo 21 de los corrientes, en los salones del Banco Mercantil de Costa Rica.

EL SECRETARIO

San José, enero de 1917.

**Dr. RAFAEL CALDERON M.**

tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

LONDRES, 17.—Avisan de Atenas por vía del Exchange Telegraph que Grecia ha aceptado sin reserva el ultimatum. De un momento a otro se espera excarcelación de los venizelistas. El Ministro británico confirma esta noticia.

**AEROGRAMAS**

*Grecia acepta el ultimatum de la Entente. Barcos hundidos por los alemanes*

LONDRES.—Después de reunirse el Consejo de la Corona, Grecia ha aceptado sin ninguna reserva el ultimatum de la Entente y se espera que de un momento a otro los venizelistas sean puestos en libertad. Las últimas noticias recibidas de la zona rumana, dan a entender que el empuje con que las fuerzas alemanas estaban atacando está ya casi agotado; y que fuerzas ruso rumanas están conteniendo espléndidamente al enemigo en las líneas de Sereth, en donde han reconquistado terreno en el ala norte. Progresan con ardor el combate en puntos entre Braila y Galatz que el general Mackensen se empeña desesperadamente en capturar. El almirantazgo anuncia que un merodeador alemán ha hundido a los vapores mercantes ingleses siguientes: Dramatist, Radnorshire, Mines, Nellerby, Hall, Mouttemple, King George, Georgica, Voltaire y a los vapores mercantes franceses Nantes y Asmieres. Estos vapores han sido hundidos en diferentes fechas entre el doce de diciembre y el diez de enero. Además del hundimiento de estos vapores, el merodeador también capturó el vapor St. Thomas que fué tripulado con el personal de las tripulaciones apresadas, en tanto que el vapor Tarrowdale que fué también capturado, fué después dejando

en libertad, poniendo a su bordo cerca de 400 miembros de las tripulaciones de los otros vapores hundidos. Hasta este momento nada se ha sabido del Tarrowdale o de los pasajeros que conducía. La Compañía Lloyds anuncia que el vapor inglés Martin y el sueco Norma fueron hundidos.

*Valiosos cargamentos se perdieron en el hundimiento de los barcos echados a pique por el vapor de guerra germano*

BERLIN.—Nuevamente un buque de guerra alemán ha podido penetrar en el famoso bloqueo naval aliado y ha entrado al Atlántico, causando tremendos daños a los intereses mercantes aliados. De los vapores hundidos, el vapor King George llevaba veinte millones de libras de pólvora y el Georgic mil doscientos caballos para Francia y noventa y ocho mil fanegas de trigo. El Radorshire llevaba una carga de veinte mil sacos de café.

*El próximo golpe alemán*

NEW YORK.—Gran interés ha despertado la noticia recibida de Londres que anuncia haber llegado el general Falkenhayn a Larissa, Grecia, pues probablemente de esa visita saldrá el lugar donde Alemania dé el próximo golpe. Se dice que Falkenhayn se embarcó en un submarino en Kavala, Grecia y desembarcó en un punto cercano a Larissa.

*Cotizaciones del Mercado*

NEW YORK.—Cotización de las

acciones U. S. Seel 112 un cuarto, New York Central 101 un octavo, United Fruit C<sup>o</sup> 150, Bethelhem Steel 440, Readin 102, Republic Iron and Steel 78 cinco octavos, General Motors 117 tres cuartos, Unión Pacific 144 un octavo, Atchison 105, Anaconda 74 tres cuartos.

*Transporte austriaco echado a pique por un submarino francés*

PARIS.—Anuncia el ministro de marina que un submarino francés hundió en el Adriático a un transporte austriaco y aunque el submarino fué atacado por un aeroplano enemigo, escapó ileso.

*Luto por la muerte del almirante Dewey*

WASHINGTON.—El departamento naval será enlutado y todos los oficiales de la armada y marina americana, llevarán en sus uniformes la insignia de luto durante treinta días. La oficina del departamento naval permanecerá cerrada durante el sábado veinte de Enero, día en que se verificará el funeral del Almirante Dewey.

*Villa alcanza nuevos triunfos sobre las fuerzas carrancistas*

EL PASO.—Después de derrotar al general Hernández y sus mil quinientos carrancistas cerca de Satevo, Villa está otra vez en las puertas de la ciudad de Chihuahua y además Villa derrotó nuevamente a Hernández y a los restos de su ejército en las cercanías de la Joya. La junta villista

ha anunciado que Villa ha escrito al presidente Wilson, que si lo reconociera él podría con éxito llegar a dominar todo el norte de México y establecer un Gobierno provisional. Se teme que él hará todo lo posible para ocupar el territorio que al retirarse evacuarán las tropas del general Pershing.

**De Escasú**

Sr. Editor y Administrador de "Nueva Era"

San José

Mucho entusiasmo se nota aquí por el periódico católico "Nueva Era", y ya cuenta el cantón con 20 suscripciones; esto se debe al celo del agente don Salvador Quesada, en el centro, del joven e inteligente ordenando don Jafet Jiménez, en San Antonio, y de don Benjamín Zúñiga, en San Rafael.

El Sr. Cura, Presbo. Chinchilla no pudo ir este año a los ejercicios del clero, por encontrarse muy enfermo, tanto que ya le es imposible celebrar la santa misa rezada los domingos, que antes celebraba a las 6 o 7 de la mañana. Ojalá mejore cuanto antes.

Los maestros don Napoleón Chinchilla y Sra. doña Eulogia Elizondo de Echeverría han resuelto dejar el magisterio, y para ello han pedido al Supremo Gobierno la pensión que la ley les concede.

El rico hacendado de Mata Redonda, don Florencio Castro, compró aquí la hermosa finca llamada "La Carrillo".

Hasta muy pronto, Sr. Administrador.

CORRESPONSAL

**De Santa Ana**

El Ilmo. Sr. Dr. don José Zamora, Vicario General de la Diócesis, encuéntrase de temporada en este lugar. El vecindario se juzga muy honrado con la visita del distinguido sacerdote y desea que su permanencia se alargue por varios días y que las brisas santaneñas sean propicias a su salud para que pueda repetirnos frecuentemente sus visitas.

CORRESPONSAL

Anúnciese Ud. en "Nueva Era" y pronto verá el efecto.

**OCASION EXCEPCIONAL**

A fin de que todos los católicos, así como cuantos se interesan por la cultura general del país, conozcan y aprecien debidamente el estado floreciente del Catolicismo en Costa Rica, se ha reducido el precio del

**LIBRO CONMEMORATIVO**

DE LAS

**FIESTAS CONSTANTINIANAS**

Y DEL

**GRAN CONGRESO EUCARISTICO**

Celebrado del 8 al 12 de octubre de 1913 en SAN JOSE, COSTA RICA

508 pág. con más de 80 grabados y la música de los Himnos Eucarísticos

**Precios ahora:**

de la EDICION CORRIENTE.....en rústica 2.00  
 .....empastado 2.50  
 de la EDICION DE LUJO.....empastado 3.00

DE VENTA EN LA

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)

**Oportunidad como pocas**

Se vende muy barato una finca de ganado situada en «Quebradillas», cantón de Tarrazú a hora y media para aca de Santa María de Dota y a 7 horas a caballo de esta ciudad. Consta como de 600 manzanas, de las cuales hay como 200 de potrero y el resto de montaña con muy buenas maderas, abundantes aguas y buena casa para cuidadero; es muy a propósito para establecer allí un aserradero. Hay como 250 reses, la mayor parte vacas y novillas de muy buena y escogida raza. El clima es fresco, muy agradable y sano.

Entenderse con Domingo Francisco Rojas.

**CLINICA QUIRURGICO DENTAL**

de RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S.  
 DENTISTAS

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS

Enseñada del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo— de la Iglesia del Carmen.

**NICOLAS F. MEZA**  
**CIRUJANO DENTISTA**

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece de ar satisfechos a sus clientes.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

**Vino para consagrar**

**NECTAR DIVINO**

DE ARNO MARISTANI & CO.

(Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de.....60 y 25 litros

Cajas de.....12 botellas

**Juan Knöhr hijos**

**CERVECERIA TRAUBE**

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectolitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invítamos a público a que visite esta Fábrica.

**TIENDA Y ALMACEN**

DE

**Maximiliano Keppfer**

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía ropas interiores para señoras y caballeros, cintas corbatas, etc.

**Avisos económicos**

Cobramos cada vez 25 centimos por cada 20 palabras o fracción. Las palabras de exceso a un centimo. Mínimum 4 veces.

ALFREDO RAMIREZ

Herrero Mecánico,

titulado por la Ingeniería Municipal.

Se hace cargo de la instalación de cloacas.

Calle 3ª Norte, entre 5ª y 7ª Av.

EL COMETA

Rafael Vargas R. Suc.

Mercaderías frescas y puras.—Precios económicos.—Cordialidad en el trato.

EL GRANO DE ORO

Fábrica de Café y Cacao molidos

Frente a la entrada del Colegio de Señoritas.

Apartado N<sup>o</sup> 169. — Teléfono N<sup>o</sup> 341

JORGE HERRERA PAUT,  
 RAFAEL HERRERA JENKINS

Abogados y Notarios,

tienen su bufete 75 varas al Oeste del Hotel Francés.

MARCIANO ACOSTA

Abogado y Notario

Oficina, al lado Norte del Sagrario

MATIAS TREJOS G.

Abogado y Notario

Tiene su bufete en la Calle 3ª, frente a la antigua Casa Presidencial.

NARCISO ESQUIVEL HIJOS

Tienda de Novedades

Artículos para caballeros.

NICANOR VALVERDE

Carpintero Ebanista

Atenderá con esmero sus órdenes en su taller, 25 varas al Norte de la Cabaña.

**A LOS SRES. CURAS**

Se pone en conocimiento de los Sres. Curas, que en la Casa de Refugio se fabrican hostias con todo el esmero que es de exigirse en su elaboración.